

Un comité consultatif

Ma troisième suggestion est la suivante: la Commission du désarmement devrait être invitée à constituer un comité consultatif qui comprendrait dix ou douze membres, par exemple, représentant les principales régions géographiques. Ce serait là, à mon sens, une sorte de comité de surveillance qui donnerait des conseils et encouragerait les négociateurs. Le comité consultatif pourrait rendre compte directement aux négociateurs, mais la Commission du désarmement des Nations Unies serait tenue au courant et consultée. Ce comité consultatif pourrait, dans son propre intérêt, recevoir des rapports et des suggestions de l'organe de négociations, du groupe d'études techniques et des autres membres de la Commission du désarmement.

On nous rappelle souvent que les intérêts de tous les pays du monde sont en jeu lorsqu'il s'agit du désarmement. Mais il est évident qu'en progressant vers le désarmement, les différents pays ont à jouer des rôles différents. La contribution que les grandes puissances peuvent apporter est naturellement différente de celle que peuvent fournir les petites et les moyennes puissances mondiales. Il est bon de reconnaître ce fait dans le dispositif que nous mettrons sur pied pour examiner la question du désarmement.

Il serait pratiquement impossible de faire des études techniques sur les mesures de désarmement sans la participation des experts des grandes puissances. Cependant, les petites et les moyennes puissances ont un rôle spécial à jouer dans un autre secteur important du désarmement; je veux parler du large domaine des principes, des propositions et des idées nouvelles. A notre sens, un groupe représentatif des États membres de l'Organisation des Nations Unies, conçu comme je l'ai proposé, pourrait faire des suggestions extrêmement utiles au groupe principal de négociations.

Je voudrais illustrer cette proposition en donnant quelques exemples de ce que ce comité consultatif ou comité de surveillance, pourrait faire:

Premièrement, il pourrait tout d'abord examiner les différents ensembles de principes qui ont été préconisés, afin de trouver une définition commune. Il est bien évident, comme il a été démontré aujourd'hui, que la Commission politique pourrait aisément discuter les principes généraux pendant des semaines pour n'aboutir en fin de compte qu'à un désaccord. Voici une tâche pour le comité consultatif: étudier les divers ensembles de principes qui ont été mis de l'avant.

Deuxièmement, — je sou mets simplement des suggestions à l'attention des représentants, tant d'autres peuvent être faites, — le comité pourrait examiner des propositions précises, comme l'importante suggestion de l'Irlande en vue d'empêcher la diffusion des armes nucléaires. Les puissances non nucléaires et, en vérité, les peuples du monde entier sont intéressés au premier chef à cette proposition.

Troisièmement, le comité pourrait examiner les mesures à prendre en ce qui concerne les armes de destruction massive — armes nucléaires, bactériologiques et chimiques — et leurs véhicules.